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缺乏稳定预期
谁都是“弱势群体”

河南省
报纸新闻
名专栏

一个时常都有“弱势感”的群体，一旦自己处于强势地位时，就会把这种强势地位发挥得淋漓
尽致，来作为对“弱势感”的补偿。这就是一些对上有“弱势感”的人，占据强势地位后，不是尽可
能地推动制度完善从而消除“弱势感”，而是屡屡让下属产生“弱势感”。受“弱势感”所害的当事
人，不是去努力消除“弱势感”，而是希望转嫁自己的“弱势感”，“弱势感”就这样在传递中扩大和
蔓延。当我们对制度对未来普遍缺乏稳定的可预期性时，每个人都有挥之不去的“弱势感”，这也
就是现在我们会看到越是精英群体反倒越自封为“弱势群体”的原因所在。 ——《华西都市报》

热点话题

“仗势欺人”的谴责也好，“为富不仁”的叹息也罢，其实都不足以直
指“我有的是钱”疯狂暴戾的本质。问题的关键在于，“我有的是钱”的
豪气冲天，隐喻的不是一个道德命题，而是一个财富伦理命题。事实
上，当此类“很富很暴力”的嚣张一次次刺痛公共神经后，反衬出的东
西，就绝不只是一个或者几个富人的道德素质不高那么简单。

不知曾几何时，社会上喜欢炫耀财富的富人少了，自恃财富表达蛮
横的富人日益增多。这是一种很值得思考的“转轨”：一方面是财富的
占有和集聚，另一方面却是人格、道德与普遍规则渐行渐远，跟随财富
的上升和地位的变化而逐渐扭曲，炫耀财富的虚荣心逐渐异化为“有钱
就能想怎样就怎样”的财富通吃心态。

“我有的是钱”的财富暴戾，是财富伦理缺失的必然产物。而财富
伦理的缺失，固然有个体道德的因素，但更多的却是社会财富运行机制
不健康导致的结果。由于财富本身不透明，使财富来源、财富流向等

“信息”都蒙上了一层神秘的外衣，人们不能像一些发达国家的公众那
样，通过税收账单或透明的市场信息等对富人的财富状况、财富来源进
行监督，财富伦理才因缺乏外力制衡而走向偏执——“我有的是钱”的
叫嚣不过是外显的形式之一罢了。 陈一舟

解读“我有的是钱”的财富暴戾
日前，一名着警服男子在吉林长春开车撞伤行人后殴打伤者，还口

出狂言：“我有的是钱，我打死你们，我包钱给你们……”男子嚣张的气
焰让在场市民愤怒围攻，男子躲进车内3小时。当地公安机关调查称，
该男子并非警察，因殴打他人、私着警服，公安机关对其处以治安拘留
15日，并处罚款500元。 （12月6日《城市晚报》）

细节决定成败，是时下很流行的一句话；能
积微者速成，是《荀子·强国》里的一句话。这相
隔几千年的两句话，强调的其实是一个道理，即
天下大事必做于细。

领导干部为官一任，都想干一番大事，这很
好。但光想法大不行，光气势大也不行。要把
干大事的愿望变成干大事的现实，必须“做于
细”。失之于细，就失之于实；失之于细，就失之
于效。再宏伟的目标，再宏大的工程，如果不抓
细节、不积小微，那也只能是海市蜃楼，水中圆
月，中看不中用。

做于细，首要的一点就是抓具体。任何事
情都是由诸多具体要素构成的，这个特性决定
了干事业就是抓具体。具体了才能突破，具体
了才能深入，具体了才能落实。假如说好思路
是一个“面”，那么抓具体就是一个“点”，面上
的要求只有化为点上的要求，才能求得实效。
因此，领导干部必须以具体促落实、以细致求
效果。无论干什么事情，都要弄清具体情况、
研究具体办法、观察具体变化、解决具体问
题。抓什么、怎么抓、谁去抓、抓到哪一步，任
务要具体、措施要具体、责任要具体。既要有
具体的过程要求，还要有具体的结果要求。不
抓具体，等于没抓；抓不具体，等于白抓。就拿

“特权车”的整治来说，前些时候，全省取消了

豫O牌照，我市的AAA号段也改为了民用，具体
一抓，这个喊了多年的问题就好多了。这问
题，那问题，不抓具体才是最大的问题。我们
工作中所谓的很多难事，往往不是因为事情本
身有多难，而是因为没有具体抓才感觉到难。
虚泛化的坐而论道，粗放化的浅尝辄止，一般
化的得过且过，要是以这样的作风去干事，不
难才怪。

做于细，重要的一点就是抓基层、打基础。
我们工作的目的，就是为了解决群众最关心、最
直接、最现实的问题。这些问题在哪里呢？就
在基层。真正落实在基层，真正管用靠基础。
基层是成就大事的基础。不抓基层大谈抱负，
不夯基础大绘蓝图，不是徒劳无功，就是劳民伤
财。常言道，炕头之上有国情。炕头之上怎么
有国情呢？其实这是在强调基层和基础的重要
性。所以，一位领导干部，无论管多大的事情，
都要眼睛向下看，脚步朝下走。要经常到一线
去、到基层去、到建设项目上去，多替基层出主
意、想办法、排忧解难，把精力用在抓基层、打基
础上。凡是基层中的问题，都要看成大问题；凡
是基础上的事情，都要看成大事情。基层和基
础上的任何事情都要一抓到底，政策不能棚架，
措施不能棚架，行动也不能棚架。基层和基础
无论出现什么闪失，都是大失误、大过错、大责

任，谁也担当不起。
做于细，关键的一点就是要有抓手。抓手，

其实就是工作的切入点和着力点，是工作细化
的一个主要特征。任何一项工作，如果没有抓
手，就容易胡子眉毛一把抓，就容易出现这样那
样的形式主义。百尺竿头，是要靠抓手一尺一
尺爬上去的。把实施项目带动作为抓手，是省
委书记卢展工对我们提出的工作要求。项目是
看得见、摸得着的东西，来不得半点虚假。把它
作为抓手，突出了实，突出了细。我们讲为群众
办实事，实事怎么办？那就是让群众在具体项
目上得到实惠。不靠项目带动，什么实事也是
空说。项目带动不仅是经济项目，每一项工作
都可以作为项目来推动。比如，要丰富老百姓
的文化生活，就必须上更多的文化产业项目，让
他们切身感受。把工作转化为项目，在项目中
体现工作，在项目中体现成效。抓项目，就是抓
细致，就是抓实效。

天下大事必做于细。做于细，不仅是一种
工作方法，更是一份工作责任。在这个任何一
点小矛盾都可能引发大问题的时代里，工作上
的细心、细致、细化特别重要。做到了这一点，
才会事业有成；做不到这一点，必然一事无成。

（作者：张书臣，原刊于12月6日《郑州日
报》01版）

教育改革需摸着石头顽强过河
国务院办公厅日前印发了《关于开展国家

教育体制改革试点的通知》，一批改革目标明
确、政策措施具体的教育改革项目完成备案程
序，标志着国家教育体制改革试点工作全面启
动。 （12月6日《京华时报》）

坦率地说，如今的教育现状令人黯然神
伤。公信力岌岌可危，使命经不起追问，市侩主
义大行其道……经不起庸俗世界的诱惑和怂
恿，教育丧失了对于自身本质的坚守。

教育改革，兹事体大，不可莽撞，亦不可彷
徨，更不容走回头路。改革的成败荣辱系于多
种因素的激荡，譬如热忱、勇气、信心、耐心等。
我们其实也清楚，改革应该遵循的一些基本价
值，譬如以人为本、去行政化、去功利化、教育家
治校、政校分开等。我们更已知道，应该在哪些

领域挥舞手术刀，治愈教育沉疴——但显然，不
确定性仍要远远大于目前这些确定性，教育改
革仍需要摸着石头顽强过河。

怀着敬畏感“大胆突破”的教育改革，需要一种
“试错权”，唯其如此，才能真正激发教育改革的生
机与活力；教改成果的评价权和解释权，亦应还诸
于民，不应被职能部门垄断，只有这样，教改的目标
才能与民意无缝对接并确保其执行力。 张若渔

停贷逼央企“退房”意义几何？
今年 3月份国资委下发“清退令”，要求 78

户不以房地产为主业的央企退出房地产业务。
时隔8个月后，仅有7家央企转让了股权。目前
监管部门已下发“红名单”要求银行只能对 16
家以房地产为主业的央企发放贷款，对16家之
外的非房地产主业央企不得提供新增房地产开

发贷款。 （12月6日《中国证券报》）
央企不听话，银行就听话吗？政令不通，调

控无力，自己管不了，找个“后娘”来管，通过银

行去约束央企，这本身就是一个悖论，显现出国

资委对于央企赖着不退市的无奈。而且，银行

本身就是一个企业，也是有逐利性的，国资委的

“红名单”、“黑名单”，银行有义务照单全收、遵

照执行吗？所以，在我看来，国资委现在出的这

一招，貌似“釜底抽薪”，实际意义恐聊胜于无，

行将再次面临被架空的境地。

进一步说，就算是所有的央企都退出房地

产业的开发，房地产开发领域的疑难杂症就药

到病除吗？畸形病态的高房价就随着央企的退

出应声而落吗？问题显然没有那么简单。当

然，如果说停贷逼央企“退房”是第一步，我们期

待有调整房价的更多步骤。 石敬涛

话题：载8人渔船黄海
沉没，官方因其无捕捞证拒
绝调查

网友发言

11月24日，丹东海事局监管处处长李
志说，家属的确报了警，但对渔船作业区
域、人数、出事海域，都不知情。李志说，船
只出了事故，海事部门接到报警后都会立
案并进行搜救，但前提是有确定时间和地
点。他说，报案时间很关键，超过72甚至
120 小时后，从理论和技术上讲，“搜救已
无意义”。救人一命胜造七级浮屠，请李处
长告诉我，什么才叫有意义？“不为人民服
务”的锦旗应送给当地海事局！ 福建网友

职能部门的职责是什么？即使是“三
无”船，搜救和调查也应该开展。这是对生
命和人权的基本尊重！即使是受伤的犯罪
分子，也应该立即抢救和调查，何况只是一
艘无证船！ 湖北网友

11月13日晚，23岁的安晓迪在网上发
帖请求网友帮助。“没有结果的结果谁可以
接受啊！我只想知道爸爸死在哪了，怎么
死的……别让爸爸不瞑目地睡在海底了。”
安晓迪呼吁寻找失踪的船，“一船的人啊。
有个结果我们就心安……”安晓迪说，自己
每天都会打一次爸爸的手机。近百天了。
电话从没通过。不知道当地职能部门的工
作人员看到这里眼睛会不会湿润——如果
他们还能理解为人子女的这种心情的话。

江苏网友

话题：揭黑记者称为揭
真相面对暴力和官司

网友发言

每一次，他们的报道都让我们能够直
面那些被掩盖的触目惊心，那些血与泪交
织的真实；每一次，他们的报道都极有力地
推动着这个社会的进步，让我们离阳光、安
全的生活更近。他们，就是中国的新闻“扒
粪工”，就是中国的揭黑记者，他们是社会
的良心，也是权利的守望者。这难道不应
该引起我们的反思吗？仅靠媒体监督和记
者的揭黑，我们的社会如何才能确保健康
的躯体？ 新浪网友

揭黑记者们面临的各种风险中，拳打
脚踢已经是小菜一碟，公权力或明或暗的
介入，让揭黑报道随时有夭折的可能。于
揭黑记者本人而言，来自资本的收买是风
险之一，滥用的公权力更会让他们面临被
拘留、被通缉这样的风险。相关方面应该
在立法保护记者权益方面有更多积极作
为，记者们经受的风险，应该有制度和法律
的庇佑。 搜狐网友

话题：低劣高考作文书
泛滥，常有考生虚构母亲
病亡

网友发言

经常有考生在记叙文中编造苦难的情
节，他们会毫不忌讳地虚构母亲病亡的事
实。但这些弄虚作假的行为，在一些阅卷
老师看来，却是一种文学才华的体现，依
然会给出高分。湖南师范大学的一位教
授说，他们曾因此在阅卷时发生过争论。
他坚持认为，高考作文要写出真情实感，
不应该编造故事，不能纵容考生为了获取
更多分数而造假的行为。我支持这位教
授的意见，但我更愿意相信，这是应试教
育惹的祸。

网友：独立寒冬

网民网民
大会堂大会堂

天下大事必做于细
议新形势对领导干部的新要求（一）


